

# El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO II

San José, lunes 11 de enero de 1897.

NÚMERO 77

**CONDICIONES**

Saldrá los domingos.  
Serie de 10 números..... \$ 1 00  
Número suelto..... 0 10  
Avisos, precio convencional.

**ADMINISTRACION**

5<sup>a</sup> Avenida O., N<sup>o</sup> 288 — Apartado, 219.  
**PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.**

Junta de Consejo en Costa Rica:  
Presidente, don Santiago Güell.  
Secretario, don Cayetano Acosta.  
Dirección: Apartado 363.

**CLUBS**

establecidos en la República para  
auxiliar la independencia Cubana

**SAN JOSE.**

Club de sras. *Hermanas de María Maceo.*  
Presidenta: señora María O. de Maceo.  
Secretaria: señorita Teresa Antunez.  
Club *Hermanos Maceo.*  
Presidente: don Santiago Güell.  
Secretario: don Gregorio Santisteban.  
Club *General Maceo.*  
Presidente: don Prudencio Odio.  
Secretario: don Joaquín Vaillant.  
Club *Costarricense José Martí.*  
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.  
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando.  
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club *Obrero El Pabellon Cubano.*  
Presidente: don Emilio Artavia.  
Secretario: don Moisés Ramírez.  
Club *Infantil Recuerdo a Martí.*  
Presidenta: señorita Julia Pérez.  
Secretaria: señorita Ana María Moya.

**SAN MARCOS.**

Club *General Francisco de Miranda.*  
Presidente: don Marcelino Valverde.  
Secretario: don Juan María Esquivel.

**HEREDIA.**

Club *Hereditario El Grito de Yara.*  
Presidente: Sr. don J. Federico González.  
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

**ALAJUELA.**

Club *José de las Luz y Caballero.*  
Presidente: don Tranquilino Chacón.  
Secretario: Sr. D. Juan Pérez Cisneros.

**GRECIA.**

Club de señoras *Agramonte.*  
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.  
Secretaria: señorita Adelina Vega.  
Club *Carlos Manuel.*  
Presidente: don Pedro Barahona.  
Secretario: don Emilio Serrano.

**SAN RAMÓN.**

Club *Bolívar.*  
Presidente: don Luis Rodríguez.  
Secretario: don Florentino Lobo.

**PUNTARENAS.**

Club *Mariscal Sucre.*  
Presidente: don Miguel H. Céspedes.  
Secretario: don U. Fonseca.

**NICOYA.**

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas.*  
Presidenta: doña Cecilia de González.  
Secretaria: doña Elena V. de Crombet.

Club *Crombet Borrero.*  
Presidente: don Rafael V. Milanés.  
Secretario: don Diego Castillo.

**PARAISO.**

Club *Maceo Resucitado.*  
Presidente: Presbítero don Juan Garita.  
Secretario: don Raimundo Solano.

**MATINA.**

Club *Cuba Libre.*  
Presidente: don Pablo Pérez.  
Secretario: don Edgar P. de Arce.

**LIMON.**

Club *Brigadier Crombet.*  
Presidente: don José Arrasty.

## EL PABELLON CUBANO

### AL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO de Costa Rica.

El atentado infame—dudoso aún—realizado por las autoridades españolas de Cuba, en la egregia personalidad, que como brazo vengador vencía sus legiones, ha hecho alimentar por un momento á nuestros implacables enemigos, la esperanza de que con la muerte del inmortal guerrero sobrevendrían la desmoralización de nuestro ejército, el desaliento de nuestro partido y la inevitable pacificación de la Isla. Mas los hechos con su elocuencia, han defraudado en nombre del patriotismo cubano, tan alegres ilusiones.

Ante sus incalificables demostraciones de gozo, han empuñado con mas vigor sus armas nuestros soldados, y ha respondido de pié y alerta el Partido Revolucionario Cubano, para demostrar su decidido empeño de perseverar hasta la consecución de sus ideales, realizando nuevos y costosos sacrificios, y levantando en frente de la injuria y el hecho criminal, la protesta merecida y el incombustible aliento.

No hemos de callar nosotros, ni debemos abandonarnos al justo duelo, que "no es el pesimismo dolorido el que engendra las grandes energías." Unamos nuestra protesta á la protesta de nuestros hermanos: tengamos fé en el éxito cercano y disponámonos también para anticiparlo, á los sacrificios necesarios, ajustando siempre nuestra conducta á las leyes del país que nos da asilo.

Nuestra guerra de resistencia no es lucha de personalidades,

ni pugna de facciones. Si dolorosa en extremo es la pérdida de un caudillo, de su holocausto brota quien pueda terminar su obra; y si la fé y la constancia, la abnegación y el civismo cimentan el triunfo, trabajemos sin cesar, dispuestos á todas las ofrendas que la Patria exija, y despreciemos como merecen los júbilos injustificables y los pesimismo inoportunos.

EL CUERPO DE CONSEJO DE C. RICA.

REPRODUCCION

### A LOS CUBANOS

El pueblo español agitado por un feroz sentimiento de venganza, se entrega en estos momentos á todos los regocijos al anuncio de la muerte del héroe cubano, en quien encarna la inextinguible aspiración del pueblo de Cuba por su Independencia y su constancia, su valor y su abnegación por alcanzarla, llegando en su embriaguez á imaginar que ese golpe asestado por un nefando crimen á la causa de la independencia de Cuba, sea el decisivo para afianzar de nuevo en nuestra patria la odiada dominación española.

Ante la actitud del enemigo y dejando suceder en el ánimo á la esperanza que alentamos de que el Destino conservara á la Patria el corazón noble y el esforzado brazo del general invicto cuya figura rodea ya el mundo de la doble aureola del genio y del martirio, el oleaje de horror y de indignación que levanta en la conciencia la sola sospecha del medio artero empleado para rendirlo, entendemos que es nuestro deber más inmediato oponer á la delirante confianza de los españoles la

indomable firmeza de los cubanos; hacer saber á España, que supone próximo el fin de la Revolución redentora porque sucumba en la lucha gloriosa uno de los brazos más poderosos que guiaba su marcha triunfante, y á este noble pueblo americano que comparte nuestras aspiraciones y se dispone á prestarnos su eficaz ayuda, que el pueblo cubano, ya llorando á sus héroes más queridos, ya confiando en que la muerte los respetará para el cumplimiento del fin grande y generoso por cuya consecución luchan, continúa inquebrantablemente unido en el mismo sentimiento que le ha llevado hasta el sacrificio de su vida y de su riqueza, y resuelto á realizar á toda costa la independencia de la Patria.

Un corazón también noble y un grupo de fervientes patriotas, desde playas apartadas han experimentado á la vez la necesidad de dar curso á las emociones que conmueven el corazón de todo cubano en esta hora de amargura, haciendo un nuevo y dulce sacrificio ante el altar de la Patria.

Aceptemos su conducta como un derrotero que trazan á nuestro patriotismo. ¡Que cada familia cubana reafirme su decidida devoción á la causa de la Independencia enviando á nuestros hermanos que por ella combaten en los campos de batalla, como voz alentadora de cada hogar y nueva señal de la solidaridad que nos une en el común empeño, UN RIFLE, por lo menos, con que un nuevo brazo, dispuesto también á sucumbir gloriosamente antes que ceder, responda al supremo y final esfuerzo y á la preten-